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La UAEM en la prensa: 
 
Aguinaldos y diagnóstico de género prioridades en la UAEM 
La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, 
adelantó que se sigue gestionando el recurso para el pago del aguinaldo a los trabajadores de la institución, y 
expuso que se está dando atención inmediata a las denuncias que han llegado a través de la unidad de género. 
La mañana de este jueves se llevó a cabo la presentación de gabinete de rectoría 2023-2029, de la UAEM, en 
el que se confirmaron los nombramientos de María Delia Adame Arcos, Secretaría General; Elisa Lugo 
Villaseñor, Secretaría Académica y Gerardo Gama Hernández, Secretaría de Extensión Universitaria. Durante 
el evento, la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, resaltó que ya se ha reunido con ellos y entre los temas 
analizados destaca un recurso extraordinario ante la Federación de 250 mdp, para liquidar las prestaciones de 
ley de la base trabajadora para el cierre de año. “Estos tres días han sido trabajos arduos con la Comisión de 
Hacienda, la tesorera general y el equipo administrativo para armar el presupuesto del año entrante. La 
autocrítica implica reconocer en dónde estamos haciendo las cosas muy bien y dónde tenemos que mejorar la 
Universidad”, expresó. Asimismo, mencionó que tras su primera reunión con el gabinete completo, charlaron 
con la responsable de la Unidad de Género y No Discriminación para que entregue un informe y saber “dónde 
estamos hoy”; también con el abogado general para integrar el tema jurídico a dicho centro de atención, lo más 
pronto posible. “Esto ocurrirá a partir de enero. Hoy estamos en lo inmediato dando atención a que nos informe 
la titular de la Unidad de Género para saber cuáles son las quejas, que en denuncias hay que darle esa atención, 
a través de la oficina de la Dirección General Jurídica, desde la denuncia, hacer el seguimiento. Hoy el marco 
normativo debe ser el que nos permita caminar y sobre éste tendremos que actuar siempre en consecuencia”, 
explicó. Sobre pendientes son los sindicatos comentó que esos temas se abordan en enero, al tiempo de 
recordar que el 15 de diciembre es el último día del semestre agosto-diciembre de 2023. 
La Jornada Morelos, (Clara Viviana Meza), 10/12/23, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/aguinaldos-y-diagnostico-de-genero-prioridades-en-la-uaem/ 
 
Reforzarán medidas de seguridad en la UAEM 
La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, 
anunció un enfoque integral para abordar la seguridad en y alrededor del campus; tras reunirse con la Comisión 
Estatal de Seguridad, expresó la necesidad de mayor apertura en las mesas de trabajo para atender los 
entornos universitarios, destacando el respeto irrestricto a la autonomía universitaria. En cuanto a la seguridad 
interna, la rectora Viridiana Aydeé informó que se realizan gestiones en su gabinete y se han dado instrucciones 
a la Secretaría General para proponer una reorganización interna en los próximos días. Durante el periodo 
vacacional de diciembre, se reforzará la seguridad a pesar de las limitaciones presupuestarias, implementando 
estrategias de vigilancia, fortalecimiento del C2, rondines, videovigilancia y programas de cultura de paz. La 
rectora León Hernández también emitió un llamado a los gobiernos federal y estatal para reconocer las 
necesidades urgentes de la UAEM, especialmente en el tema de aguinaldos; además, expresó el respaldo de 
la UAEM a los estudiantes de comunidades afectadas por el huracán Otis, como Chilpancingo, Iguala y Taxco 
del estado de Guerrero, quienes buscarán refugio en la universidad. Subrayó la importancia de la UAEM en el 
desarrollo regional y su compromiso constante con estudiantes, incluyendo aquellos afectados por situaciones 
de emergencia como el huracán Otis; la universidad responderá a la crisis y continuará desempeñando un papel 
esencial en beneficio del estado de Morelos y más allá. (…) 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/reforzaran-medidas-de-seguridad-en-la-uaem-49865 
 
Avanza investigación sobre tratamiento de psoriasis con compuestos vegetales 
En colaboración con la Universidad de Barcelona, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
cuenta con la formulación de los compuestos y concentraciones para nuevos tratamientos de la psoriasis y 
avanza hacia la aplicación de los estudios con piel humana, informó María Luisa del Carmen Garduño Ramírez, 
profesora investigadora del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ). La investigadora explicó que derivado 
de la pandemia por Covid-19, los padecimientos de psoriasis se intensificaron, como respuesta del sistema 
inmunológico ante las situaciones de ansiedad y estrés. La psoriasis es una enfermedad de la piel que causa 
un sarpullido con manchas rojas y escamosas que pican, sobre todo en rodillas, codos, el tronco y el cuero 
cabelludo. La psoriasis es una enfermedad frecuente y de larga duración (crónica) que no tiene cura. Ante esta 
problemática, Garduño Ramírez investiga plantas mexicanas que tengan propiedades antiinflamatorias, 
antidiabéticas y actualmente, antipsoriasis, en las que también busca si presentan actividad tóxica, a través de 
modelos para determinar la dosis letal promedio de algunas sustancias y encontrar la cantidad adecuada de 
uso para evitar intoxicaciones, “de ahí que algunos de los compuestos de sustancias de plantas medicinales 
que son antiinflamatorios, también pueden ayudar al proceso de la disminución de los síntomas de la psoriasis, 
como el escozor de la piel y la irritación, además de los daños como las descamaciones”, dijo la investigadora. 
(…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 9/12/23, 
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https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/240350-avanza-investigacion-sobre-tratamiento-de-
psoriasis-con-compuestos-vegetales.html 
 
El ponche, la bebida del fin de año 
Las fiestas de fin de año, con el clima frío, siempre han sido acompañadas con bebidas que ya son parte de las 
celebraciones, sin lugar a dudas la bebida que no sólo es para calentar el cuerpo, sino que se considera un 
abrazo para el alma de quien la consume, es el ponche. El ponche de frutas no sólo es tradición en México, 
también lo es en varias partes del mundo. Esto se debe principalmente a la ventaja de que se puede elaborar 
en casa y usar diferentes ingredientes de acuerdo con el gusto de cada familia. Usualmente se prepara para 
las posadas, que son las fiestas de los nueve días previos a la llegada de la Navidad, e incluso desde las pre-
posadas, que son encuentros previos a la novena de Navidad. Revisando la red de redes, encontramos que el 
origen del nombre proviene del hindi “pãc”, que significa cinco, correspondiente al número de ingredientes que 
originalmente lo componían (aguardiente de vino de palma, azúcar, limón, agua y té); posteriormente se derivó 
del inglés “punch” una vez introducido en Inglaterra. La variedad de frutas que componen esta reconfortante y 
aromática bebida le aporta maravillosas propiedades, y aun cuando la receta puede variar de acuerdo a la 
región, es muy común encontrar en él frutas como manzana, guayaba, tejocote, tamarindo, ciruela pasa, caña 
de azúcar, jamaica y canela, acompañado por supuesto del piloncillo. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 10/12/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/240394-el-ponche-la-bebida-del-fin-de-ano.html 
 

Nacional: 
 
La Federación otorga $250 millones a la Autónoma de Zacatecas 
David Monreal Ávila, gobernador de Zacatecas, y Rubén Ibarra Reyes, rector de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ), anunciaron ayer que, respaldados por el gobierno federal, con una aportación de 250 millones 
de pesos, la casa de estudios de la entidad podrá tener recursos para pagar los principales compromisos de 
cierre del año, como salarios y aguinaldos. Los funcionarios informaron en conferencia de prensa, ante 
representantes del gobierno estatal, que el apoyo de la administración del gobierno que encabeza Andrés 
Manuel López Obrador, permitirá a las autoridades universitarias desembolsar los recursos. Explicaron que se 
acordó con Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior del gobierno de México, la 
aportación federal de 250 millones de pesos, a los que se sumarán otros 150 millones de pesos que aportará 
el gobierno del estado, sumando en conjunto 400 millones de pesos para que la institución educativa resuelva 
su situación financiera.  
La Jornada, p.23, (Alfredo Valadez), 9/12/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/09/estados/023n4est 
 
BUAP destaca como segunda universidad más sustentable de México 
Por quinto año consecutivo, la Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) se posiciona como la segunda 
universidad más sustentable de México, según los resultados del UI Green Metric World University Ranking 
2023. Este reconocimiento internacional destaca el compromiso de la institución con el medio ambiente y su 
participación activa en programas que reducen la huella de carbono. A nivel global, la Máxima Casa de Estudios 
de Puebla escaló del puesto 58 en 2022 al lugar 42 en 2023, superando a mil 183 universidades participantes. 
A nivel nacional, se sitúa sólo detrás de la Universidad Autónoma de Nuevo León, dejando atrás a instituciones 
de renombre como la UNAM, el ITESO de Guadalajara, la Universidad Autónoma de Yucatán y el Tecnológico 
de Monterrey.  
Milenio, (Mariana Camarillo),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/buap-destaca-como-segunda-universidad-mas-sustentable-de-
mexico 
 

Internacional: 
 
Jon Fosse recibió en Estocolmo la presea del Nobel “por dar voz a lo indecible” 
Los premios Nobel fueron entregados este domingo en Estocolmo. Los galardonados dan testimonio del poder 
de la ciencia y la literatura. Nos demuestran que, individual y colectivamente, podemos cambiar el mundo, 
expresó Astrid Söderbergh Widding, presidenta del Consejo de la Fundación Nobel. En una ceremonia 
transmitida por Internet, Söderbergh Widding consideró: “nuestras nuevas capacidades como humanidad –tanto 
con la digitalización, que hace que el mundo esté más cerca que nunca, como con la inteligencia artificial, que 
encierra infinitas posibilidades y también riesgos– deben abordarse científica y culturalmente”. Los premios 
quedaron así: en literatura, para Jon Fosse; en física, a Pierre Agostini, Ferenc Krausz y Anne L’Huillier; en 
química, a Moungi Bawendi, Louis Brus y Aleksey Yekimo; en fisiología o medicina, Katalin Karikó y Drew 
Weissman, y para Claudia Goldin, el de ciencias económicas. 
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La Jornada, p.2, (Reyes Martínez Torrijos),  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/11/cultura/a02n1cul 
La Crónica de Hoy, (EFE en Estocolmo) 
https://www.cronica.com.mx/academia/padres-vacunas-covid-protagonizan-entrega-premios-nobel.html 
 
 


